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Aos vinte e dois dias do mês de abril de dois mil e catorze, no Centro Cívico, é realizada a 
Sétima Sessão Solene, da Segunda Sessão Legislativa, da Décima Sexta Legislatura, em 

comemoração ao “Dia da Comunidade Luso-Brasileira”, instituída pelo Decreto-
Legislativo n. 01, de 1986. Às dezenove horas e quarenta minutos, o Presidente da Mesa 
de Honra, Vereador Marcos Rodrigues Pinchiari (Dr. Marcos Pinchiari), declara aberta a 
sessão, “sob a proteção de Deus”, com a presença da Vereadora Elisabete Tonobohn 
Siraque (Profª Bete Tonobohn Siraque) que foi convidada a compor a Mesa de Honra 
juntamente com as seguintes autoridades: Sr. Tiago Nogueira, Secretário de Relações 
Institucionais e Projetos Especiais, representando o Exmo. Sr. Carlos Grana, Prefeito de 
Santo André; Exmo. Sr. Dr. José Cesário, Secretário de Estado das Comunidades 
Portuguesas no Governo de Portugal; Sr. Paulo Augusto Freitas, Presidente da Casa de 
Portugal do Grande ABC; Sra. Márcia Maria Rodrigues, Presidente do Elos Clube do 
Grande ABC. A Corporação Musical Lira de Santo André, sob a regência do Maestro 
Claurício Cypriano, interpreta primeiramente o Hino Nacional Português e, em seguida, o 
Hino Nacional Brasileiro e o Hino de Santo André. São registradas as seguintes 
presenças: Comendador Vasco Monteiro, Conselheiro das Comunidades Portuguesas; 
Sr. Antonio de Almeida e Silva, Presidente do Conselho da Comunidade Luso-Brasileira 
no Estado de São Paulo; Sra. Lucialina Reis e Sr. Herculano Reis, representando o Sr. 
José Augusto do Rosário, Presidente da Associação Caboverdeana e Administrador do 
Consulado de Portugal na cidade de Santos; Sr. Marcelo Rocco, Governador do Elos 
Clube Internacional da Comunidade Lusíada; Sr. Fábio Guerra, Diretor de Lazer e 
Recreação da Prefeitura Municipal de Santo André; Sr. Írio Rosa, Diretor Adjunto, 
representando o Sr. Raimundo Salles, Secretário de Cultura e Turismo da Prefeitura 
Municipal de Santo André; Sr. Edvaldo Canus, Assessor, representando a Sra. Marta de 
Souza Sobral, Secretária de Esporte e Lazer na Prefeitura de Santo André; Sr. Rui 
Fernão Mota e Costa, Presidente do Tênis Clube de Santo André; Sr. Marcelo Rosa 
Santos, Diretor Acadêmico do Instituto Polígono de Ensino, representando os Bombeiros 
Civis do ABC. Justifica a ausência bem como cumprimenta pelo evento a Sra. Silmara 
Conchão, Secretária de Política para Mulheres da Prefeitura de Santo André. A seguir, a 

oradora oficial da Casa de Leis, Vereadora Profª Bete Tonobohn Siraque diz ser 
impossível falar dos primórdios da nossa nação sem abordar a comunidade luso-
brasileira, pois é ela a responsável por nossas origens, cultura e língua. A comunidade 
luso-brasileira passou a existir de fato a partir dos primeiros contatos dos navegadores 
portugueses com o povo indígena alargando posteriormente com a integração linguística, 
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cultural e racial. Nos dias atuais a comunidade luso-brasileira permanece forte e atuante, 
com a presença marcante do empresariado português na economia brasileira que, por 
intermédio de cimeiras e congressos realizados todos os anos, formam grupos de 
trabalhos consolidando e tornando cada vez mais forte as relações entre as duas nações. 
Cita a Casa de Portugal, fundada em 1985, por inspiração do radialista Varela Leal que 
durante o seu programa na Rádio ABC, lançou a ideia de abarcar toda a comunidade 
luso-brasileira. A seguir, a Vereadora Profª Bete Tonobohn Siraque faz a entrega de 
placas comemorativas ao Dr. José Cesário e ao Sr. Paulo Augusto de Freitas. Na 
sequência, faz o pronunciamento o Secretário das Comunidades Portuguesas em 

Portugal, Dr. José Cesário agradecendo às autoridades presentes por terem conseguido 
ao longo dos anos que se mantivesse viva esta cerimônia que representa algo essencial 
na relação de amizade entre os dois povos. À comunidade portuguesa, diz que a grande 
São Paulo tem uma comunidade extraordinária pela qual Portugal tem grande orgulho. 
Sobre Santo André, enaltece João Ramalho que exprimiu uma característica essencial 
dos portugueses que é a capacidade de se relacionarem com outros povos. Destaca a 
necessidade de olhar os projetos e desafios comuns em nome da lusofonia para 
defender muito melhor os interesses dos dois povos, particularmente, dos jovens. 
Prosseguindo, os músicos Ricardo Araújo e Renato Araújo – os primeiros brasileiros a se 
apresentarem no teatro “Os Trabalhadores de Arte”, em Moscou e em inúmeros 
concertos internacionais – apresentam “Variação em Ré Menor”, de Fontes Rocha e 
“Volta ao Mundo nas Asas da Guitarra Portuguesa”, de Manoel Marques, em adaptação 

de Ricardo Araújo. Na sequência, ocupa a tribuna o Sr. Tiago Nogueira, representando o 
Exmo. Sr. Carlos Grana. Reitera a necessidade de se pensar no futuro, e diz que o 
Governo Municipal quer estreitar os laços com as comunidades estrangeiras que propicie 
negócios, intercâmbios culturais e aproximação entre as nações. Entende que Portugal é 
a porta de entrada dos brasileiros para a Europa e que é possível divulgar muito mais 
Portugal aqui em Santo André a fim de estreitar as relações de viagens, de turismo, 
comercio e tantas outras coisas. Destaca que a comunidade portuguesa em Santo André 
é muito ativa e, tem agora, de montar uma agenda de discussão de situações concretas e 
práticas que possam ser desenvolvidas na cidade e em Portugal. Os presentes são 
convidados para um coquetel a ser servido no saguão do Legislativo, logo após o término 

da solenidade. O Presidente da Mesa, Vereador Dr. Marcos Pinchiari, em suas 
considerações, se apresenta informando que seus três avós são portugueses, que 
participa de algumas instituições portuguesas e que tem fé em Nossa Senhora de Fátima. 
Faz os agradecimentos finais e o encerramento da sessão às vinte horas e trinta e cinco 
minutos. Eu, Celina Emiko Nakasone Kinjo, Assistente de Taquigrafia e Atas, em substituição, 

lavrei a presente Ata, que lida e achada conforme segue assinada pela presidência e pelas 
secretarias, devendo ser aprovada na sessão ordinária do dia 29 de abril de dois mil e catorze. 
 
 
 
                  Presidência                           1ª Secretaria                            2ª Secretaria 


